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сток входило 479 населенных пунктов, в 
которых проживало 46790 человек. Здо
ровье населения Котласа и округи под
держивали городская амбулатория, го
родская больница, больница водно-са- 
нитарного управления (больница водни
ков), удимская больница с госпиталем и 
шесть фельдшерских пунктов: забелин- 
ский, песчанский, приводинский, воро- 
бинский, вотлажемский и бабаевский. 
Столь расширенная инфраструктура 
требовала большого количества медра
ботников с образованием, а, например, в 
Котласской горбольнице помощь оказы
вали дипломированный врач Иван Сер
геевич Чуфирин, два фельдшера Алек
сандр Алексеевич Мидин и Федор Пе
трович Чуркин и шесть сиделок. Штат
ных медсестер в современном понима
нии при больнице не было.

В  1922 году в Великом Устюге как ад
министративном центре Северо-Двин- 
ской губернии открыли акушерскую 
школу, которая готовила не только аку
шерок, но и медсестер. Но закрыть ра
стущие потребности губернии в мед
работниках учебное заведение не мог
ло. Например, по направлению Северо
двинского губкома комсомола в Кот
ласский врачебный участок в 1929 году 
направили всего двух выпускников. В 
связи с этим вновь поставили вопрос об 
открытии школы медсестер в Котласе.

Пять причин 
для открытия

Открытию в Котласе школы медсе
стер способствовали и другие причины. 
Первая -  в городе и районе с 1927 года 
сохранялась сложная обстановка по ин
фекционным заболеваниям. По одной 
только испанке фиксировали ежегод
но в среднем по 3500 случаев, больных 
с глистами -1200. Губздравотдел требо
вал проведения для населения лектори
ев для популяризации санитарно-гигие
нических знаний. С этим была беда, так 
как медперсонал больницы не отходил 
от больных, занимаясь оказанием им 
непосредственной помощи.

Вторая причина -  антирелигиозная 
кампания, конкретно та ее сфера, ко
торая сопрягалась с отношением к ин
фекционным заболеваниям. Если че
ловек подхватил заразный недуг, его 
надо вести не в церковь, а в больницу. 
Близким заболевшего необходимо со
блюдать элементарные меры гигиены 
и посещать лектории.

Третья -  знаменитая программа 
ГТО, разработанная и принятая в 1931 
году. Она включала в себя не только 
физические испытания, но и умение 
оказывать первичную медпомощь. На-

Разговоры 
велись давно

История Котласского медучилища 
берет свое начало со школы медсестер, 
открытой в 1935 году. Разговор о необхо
димости ее создании завели еще в 1926 
году при открытии Котласской район
ной больницы, обслуживающей жите
лей Котласа и района. В сформирован
ный тогда Котласский врачебный уча-
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Едва отгремели залпы салюта в небе над 
городом в столетний юбилей, как грохот, 
правда, ломающихся деревянных кон
струкций, огласил улицу Серафимовича. 
Это сносили здание Котласского меди
цинского техникума. Если для города это 
было «лишнее» деревянное сооружение, 
то для преподавателей, студентов и вы
пускников -  альма-матер. В череде раз
говоров о том, что Котлас в вековой юби
лей должен гордиться достопримечатель
ностями, забыли, что здание медучили
ща младше города всего на два десятка 
лет. И оно тоже имеет богатую историю.
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ряду с нормами ГТО стали разрабаты
ваться нормы ВГСО (будь готов к сани
тарной обороне), за выполнение кото
рых вручались соответствующие знач
ки. Где опять-таки взять санинструкто
ров для обучения населения?

Четвертая -  увеличение с 1933 года 
показателя смертности больных в за
разном бараке. Сколько при этом лю
дей умирало от инфекций в Котласла- 
ге -  статистика не велась.

Пятая -  дать нужное и перспектив
ное образование местным девчатам- 
без отрыва от родного дома.

Все это подтолкнуло гор
ком партии обратиться к 
рассмотрению вопроса об 
открытии в Котласе шко
лы медсестер.

Построили 
добротно

Место под учебное заведе
ние выбрали в северо-восточной 
части больничного городка на окраи
не. Дальше был небольшой луг, на ко
тором пасли принадлежавших больни
це коров и лошадей. Луг обрывался Пе- 
трухинским ручьем, за которым начи
нался лес. Для возведения здания, учи
тывая его социальную значимость, Кот
ласская лесобаза выделила 300 бревен, 
в основном лиственницу. Специаль
но откомандированная комсомольская 
бригада плотников за четыре месяца на 
совесть срубила здание. Для отопления 
печники выложили три голландские 
печи из красавинского кирпича. Элек
тричество подвели от городской элек
тростанции.

В  1936 году в связи с набором новой 
группы учащихся возникли трудности 
с учебными кабинетами. Поскольку 
группа первого набора уже обладала 
знаниями в сестринском деле, занятия 
с ней проходили в лечебных корпусах 
больницы, но это не сняло острую не
обходимость строительства еще одно
го учебного корпуса. Его стали возво
дить в 1937 году рядом с уже постро
енным. Новое здание тоже строили из 
лиственницы комсомольцы, к ним в 
помощь назначили учащихся школы 
медсестер, которые вынуждены были 
успевать еще учиться, проходить прак
тику и читать населению лекции о са
нитарной профилактике.

Двухэтажное здание приняли в 
эксплуатацию досрочно в июле 1938 
года. Несмотря на то что возведение 
осуществлялось ударными темпами, 
здание построили добротно.

Его обогревали шесть голландских 
печей. Дрова для отопления первого

и второго учебных корпусов учащие
ся вместе с преподавателями заготав
ливали сами на делянках Котласской 
лесной дачи: пилили, кололи и укла
дывали в поленницы.

В  1969 году в учебных корпусах про
вели первый капитальный ремонт. 
Связан он был с демонтажом печей и 
проведением парового отопления от 
больничной угольной котельной. Те
перь все свои силы учащиеся и препо
даватели могли направить на пости
жение медицинских наук. Год спустя 

провели водопроводные и канали
зационные сети.

В 1972 году для основ
ного здания Котласского 
медучилища произошло 
еще одно знаковое собы
тие: с восточной сторо
ны к нему пристроили 
деревянный отаплива
емый спортзал, тренер
скую и раздевалки. Это 

позволило не только про
водить в период непогоды 

занятия по физической подго
товке студентов, но и устраивать 

различные мероприятия -  от баналь
ных дискотек, конкурсов «А ну-ка, де
вушки» и «Огоньков» до серьезных, та
ких как прием в студенты, вахты памя
ти и эстафеты с отработкой на скорость 
и качество первой медицинской помо
щи пострадавшим. На втором этаже над 
тренерской и раздевалками было боль
шое помещение, в котором сначала на
ходился буфет, а затем аудитория, где 
проходили поточные лекции для парал
лелей. Многих удивлял метод укрепле
ния стен спортзала, поскольку деревян
ных построек с подобным методом укре
пления всей конструкции в Архангель
ской области не возводили.

Настоящим испытанием здания на 
прочность стал взрыв на мелькомбина
те в ночь на 11 марта 1987 года. Взрыв
ная волна выбила несколько стекол, 
само здание не пострадало. Удар смяг
чили стоявшие в парке тополя.

Госпожнадзор 
подливал 
масло в огонь

Начало XXI века ознаменовалось 
регулярными визитами в КМТ инспек
торов Госпожнадзора с претензиями по 
поводу технического состояния корпу
сов и повышения их пожарной безопас
ности. Директор техникума Людмила 
Викторовна Соколовская пыталась вы
полнять все предписания: установила 
во всех корпусах пожарно-охранную

сигнализацию и провела ремонт по
мещений. Самым сложным оказалось 
то, что инспектирующие стали требо
вать проведения комплексной оценки 
технического состояния всех зданий 
со вскрытием стен и полов. На это тре
бовалось почти полмиллиона рублей. 
У самого техникума таких денег, без
условно, не было. Для министерства 
здравоохранения такая сумма была 
тоже неподъемной.

Некоторые требования Госпожнад
зора можно назвать противоречивыми. 
Например, в 2011 году потребовали по
стелить на пол в основном корпусе ли
нолеум, что было выполнено к началу 
учебного года, а в 2012 году поступило 
требование заменить его на линолеум 
другой марки. Абсурдным стало требо
вание закрыть имеющийся парадный 
вход в здание, поскольку высота двер
ной коробки на десять сантиметров не 
дотягивала до требуемой. Поставить 
более высокую коробку не представля
лось технически возможным: она упи
ралась в площадку лестничных про
летов. Пришлось срочно приобретать 
новую дверь и устанавливать ее в сте
ну северного фасада. Обновленное зда
ние функционировало всего один год. 
В 2013 году медицинский техникум 
присоединили к Котласскому электро
механическому техникуму.

Законсервировали 
и разобрали

Основной корпус КМТ опустел и 
был законсервирован. Знающие люди 
поговаривали, что несущие конструк
ции главного корпуса находятся в иде
альном состоянии: здание простоит 
еще столько же, сколько стояло. На его 
площадях вполне можно разместить 
очередной торговый центр, а если ра
зобрать по бревнышкам, то можно из 
них выстроить дома и баньки, кото
рые простоят полтора-два века. Одна
ко серия пожаров в заброшенных зда
ниях больничного городка по причи
не «неосторожного обращения с огнем 
неустановленных лиц», а также неод
нократные вандальные попытки про
никновения привели к решению разо
брать здание.

Что же все-таки будет возводиться 
на месте разрушенных корпусов КМТ? 
По информации начальника отдела ар
хитектуры и градостроительства Алек
сандра Костерева, земля под здани
ями городу не принадлежит, ее вла
дельцами являются регионалы, кото
рые пока не предоставляют никаких 
сведений о предполагаемой застройке 
этого участка.


